
2016年9月29日 星期四
统筹 李 莉 责编 张 震
编辑 陈 茜
校对 宋院红 电话 56568187

14 郑州教育

激发兴趣 建设高效课堂

传统的课堂模式，大多是老师在台上
讲，学生在台下听。但魏虹娣却“不走寻常
路”。

走进她的课堂，记者先看到的是一名学
生站在讲台上，讲课讲得头头是道。和其他
学生一起细细听完，以为魏虹娣终于要开讲
了，但她却留给学生思考的时间，让他们自
己用笔标出心目中的重点和难点，课堂顿时
鸦雀无声。随后是小组讨论环节，课堂气氛
一下子由寂静变得热闹，每个学生争先恐后
地表达自己的想法。最后，吊足了大家胃口
的魏虹娣，再来揭晓课程中的“奥秘”，学生
聚精会神，记者也听得津津有味。

这，就是魏虹娣十分普通却让人印象深
刻的一堂生物课。也是她在课改后，“四基”
新理念下建设的生物高效课堂。

“传统的教学理念是‘双基’，即‘基础知
识’和‘基本技能’。而‘四基’是在‘双基’的
基础上添加了‘基本的活动经验’和‘基本思
想’，构成了一个课改新理念。”魏虹娣介绍
说：“在这一理念的引导下，我创设了一些有
特色的课堂活动。例如小老师讲课，角色互
换以及一些实验和小辩论等，先让学生感兴

趣，激发他们的积极性，然后再交给他们知
识，让他们喜欢学生物，又掌握学好生物的
方法，和他们共同建设生物高效课堂。”

思维导图 发散学生思维

翻开魏虹娣学生的作业，竟然都是一幅
幅可爱的图画。有小鸟、兔子、树、花……五
彩缤纷各不相同。细看之下，每幅画还有主
干和分支，上面写着几个关键词，不明就里
的人还真有些“摸不着头脑”。

“这是思维导图，是我在国外学习的时
候偶然了解到的一种发散、创造思维的工
具，当时我就想到把它应用到生物教学的总
结中，实践之后发现效果很好。”魏虹娣解释
道，“许多学生喜欢画画，我就给他们施展的
空间，鼓励他们画出自己的特色和风格，画
出心中所思、所想。我教他们把生物学习中
的一些关键词填在绘画中，再画出各关键词
之间的联系，不仅提升了总结和概括能力，
还提高了记忆力和复习效果。”

魏虹娣的学生张俊辉就因为思维导图
而爱上了生物，还因此当上了生物课代表。
他说：“没学思维导图时感觉知识点很碎，记
起来头晕脑涨，学了思维导图之后感觉逻辑

思维提高了，考试时也不容易丢三落四了。”
据了解，魏虹娣的不少学生还把思维导

图运用到了其他学科之中，“这是我十分乐
于看到的现象，”魏虹娣说，“希望思维导图
能给学生带来更多的启发。”

知行合一 打造多彩社团

“大道行思，取则行远。”魏虹娣表示，
“活动经验和思想，创新意识和实践精神不
能只靠老师的讲授，只有依靠一些活动来体
验、感悟，学生才能发散思维，建立学科思
想，并形成学科素养。”

深感课堂时间的有限和生物活动的多
样，魏虹娣将课堂上进行不完的活动通过社
团补充，带领学生深入地探索和学习生物的
奥秘。本着学校“和谐育美，人人发展”的宗
旨，魏虹娣的“生物之星”社团，让学生在亲
身实践中对生物更有兴趣，也更有创造力。

进行农药检测、制作叶脉书签、探索花
的结构、参观科技馆、测血压……“生物之
星”里的花样还真不少。“‘生物之星’立足课
堂，拓展课外，培养学生能利用所学知识解
决问题的能力。社团成员人人都不同，每人
都是一颗闪烁的星。”魏虹娣自豪地说。

用爱与责任
诠释教育的真谛
访郑州八中优秀教师杨清娥

本报记者 周 娟

光阴荏苒，白驹过隙，转瞬间,郑州八中老
师杨清娥已经从教满 30个年头了。过去的 30
年是杨老师在教育领域努力耕耘、不断进取的
30年。作为一名中学数学教师兼班主任，她把
勤劳和智慧融入了三尺讲台，把满腔的热情和
心血献给了她挚爱的孩子们。这 30年让她深
刻地认识到——爱是教育的全部。

爱学生 真心真意

杨清娥所带的 2015 届 2 班，是她教学生涯
中唯一一个不是从七年级接班的。开学第一
天，杨老师就注意到了班上学号为 1 号的孩子
孙梓航，他经常助人为乐，在学习上却不够刻
苦。他非常喜欢理科，将来想上清华，可学习成
绩却不太理想。杨清娥家访时还得知，因父母
常常报怨，造成他信心不足。

为此杨清娥和班干部还有他的父母一起组
成“帮带小组”，对他多鼓励，少批评，多分析，少
报怨，不断地给他正能量，帮他树立信心。一
次数学检测，他进步很大，杨清娥专门把他叫
到 办 公 室，把 带 着 清 华 大 学 校 徽 的 书 签 送 给
他，说道：“我知道上清华是你的梦想，但是梦
想是需要付出努力的，相信你会创造奇迹。”他
含 着 眼 泪 激 动 地 说：“ 老 师，我 不会让你失望
的。”短短几个月，他进步飞速，一检成绩进入班
级前十名。

2015 年中招考试，孙梓航顺利考上了梦寐
以求的郑州一中，毕业典礼离校那天，孙梓航
哽咽着说：“杨老师，没有您，我不会有今天的
成绩，从小到现在，我从没遇过您这么好的老
师……”

爱学生 倾心付出

正当毕业班复习最紧张的时候，杨清娥尾
骨骨裂，为了不影响学生的学习，她每天忍痛上
课。一天，下课后她跪在椅子上批改作业，学生
找她辅导时，看到老师的样子，都愣住了，他们
说，“老师你太辛苦了，我们发誓一定考出好成
绩，否则就对不起您。”

2015 届 2 班整体进步喜人，从接班时年级
里的落后班级一举成为年级第一。

每一届学生，每一个三年，杨清娥都是倾心
陪孩子一起走过。她说，教育没有失败，教育领
域中唯一可以接受的标准就是更加卓越，追求
卓越，必须真心真爱。

一个教师节晚上，在她家楼下，聚集了 40
多名高中生，他们挥舞着手中的鲜花，齐声对楼
上的窗户高喊，“杨妈妈，杨妈妈……”热闹的场
面吸引了不少路人驻足观看，这是她曾经送走
的学生专门来看她，和她一起过教师节。老师
和学生的心紧紧连在一起……对杨清娥来说，
这就是最好的奖赏。

爱学生 没有期限

有位学生，初中时家庭出现变故，杨清娥
主动去看望，说到：“ 我给你推荐咱们班同学
的一篇文章《给生活一个笑脸》，记住，一定要
快乐。”他看过文章后激动地说，“ 杨老师，你
给 了 我 妈 妈 都 无 法 给 予 的 爱 和 帮 助，你 就 是
我的杨妈妈。”这次雪中送炭的看望，让这位同
学 备 受 鼓 舞，中 招 考 试 以 优 异 的 成 绩 考 上 了
郑州九中。

但是，高一第一学期，他生病住院，无法完
成学业，最终退学在家。杨清娥得知后，焦急万
分，四处打听他的最新住址。后来，杨清娥和他
通过电话联系上了，杨清娥说：“生活中不能没
有快乐，考大学不是唯一目的和成才之路，无论
你 干 什 么，都 要 做 一 个 对 家 庭 对 社 会 有 用 的
人。”在杨老师的鼓励下，他通过自学考试完成
了大学学业，后任职一家很有实力的企业，成了
一名优秀人才。

杨清娥说：“既然选择了爱的教育，就要把
这份爱做到极致，教孩子三年就是缘分，要对孩
子的三十年甚至一生负责任。”

校讯传真

走近“终身名师”
栏目记者 龙雨晴
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让兴趣成为最好的老师

教师名片：魏虹娣，中学高级教师，先后荣获省名师、省骨干教师、市

杰出教师、市终身名师等荣誉称号。现任郑州市第六十二中学生物教师。

在六十二中，提起魏虹娣，几乎人人称赞。

学生说：“她幽默有趣，课堂气氛活跃，从不冷场。”

青年教师说：“她追求完美，她的课连细节上都无可挑剔。”

校领导说：“她师德高尚、业务精湛，值得每一个老师学习。”

那么魏虹娣究竟是用什么征服了师生的心？

七十五中关注教师梯队建设

本报讯 9 月 20 日，郑州七十五中举行了“教
师梯队建设暨师徒结对仪式”活动。

“最近几年，学校新进了很多年轻教师，他们
是学校教育教学工作的主力军，他们的专业化成
长，直接关系到学校的未来，必须下大力气加强
青年教师的教育教学业务能力的培训，让他们尽
快站好讲台、成就讲台。”郑州市第七十五中学校
长毛天福说。基于这个思考和精心准备，郑州七
十五中校本培训得以启动。“师徒结对”后，作为
师傅的老师每月必须为徒弟上示范课，并在课前
准备、课堂教学等方面対徒弟进行全面的关注和
指导，积极指导徒弟撰写教学反思和参加各级竞
赛活动等；作为徒弟的青年教师，每月要为师傅
上汇报课，课前将教学设计让师傅指导改进，课
后积极写好反思，并积极参加师傅负责的课题工
作。 （于书彦）

文化路一小以评促教展实力

本报讯 金水区教育督学日前来到金水区文
化路一小，深入教学一线，对秋季开学工作进行
督导检查。

在音乐课《拉钩钩》上，老师陈红梅语言风
趣，教态优雅，为歌曲编排的舞蹈演示优美、大
方，端庄又不失活泼的教风让大家啧啧称叹。而
由翰林校区老师贾斐斐执教的数学课《文具》上，
她授课做到心中有学生的做法得到了听课老师
的一致肯定和赞扬。听课结束后，各学科评课活
动马上开始，老师们结合目标谈教学，各抒己见，
浓浓的教研氛围彰显了文化路一小以评促学、以
评促教的优秀传统。 （董 雪）

汝河路小学教师成长营开营

本报讯“谢谢六年级团队送给我们的健康礼
物。谢谢邱玉梅老师的精彩主持……”近日，二
七区汝河路小学“教师成长分享营”正式开营。

第 一 次 登 上 分 享 舞 台 的 是 学 校 六 年 级 团
队。他们邀请郑州市青少年宫的资深舞蹈健身
教练，带领全体老师学习椅子操。在活动中，大
家精神得到了放松，心情变得愉悦。

据介绍，汝河路小学教师成长分享营以“认
识自我、悦纳自我、成就自我，做最优秀的自已，
造就最优秀的团队”为主旨，通过“团队分享、凸
显个性、借助外力”等丰富多彩的形式，帮助老师
提升动力，增加能量，给老师们搭建一个在一起
交流信息、探讨课题、拓展思路、沟通感情、相互
学习提高的轻松的学习舞台。 （魏瑞娟）

本报讯 9 月 27 日，金水区
金燕小学全体教师开展了读书
分享专题活动——“做一个美
好的读书人”，学校为每位教师
送上魏勇写的一本书——《怎
么上课，学生才喜欢》。

学校召开全体教师会议，
制定了教师读书活动计划和具
体实施步骤，为教师配备了书
籍，鼓舞教师大量阅读经典。
宣传“读书活动”的精神实质，
使每一位教师都切实领会活动
的目的、要求及要达到的具体
目标。在读书活动上，学校党

支部书记宋璟号召：“每天坚持
抽时间读书，认真做好读书笔
记，每月撰写一篇读书感想，做
一个美好的读书人。”

此次活动的开展，对金燕
小学构建书香校园起到推动
作用，唤起了教师对于读书的
热爱，促进了学校教育教学改
革的不断深入。在此基础上，
学校还定期组织读书心得交
流和研讨活动，使教师们能够
在短时间内学习、解惑，做金
燕小学美好的读书人。

（宋妤茜）

纬四路小学
捐书架起心之桥

本报讯 9 月 26 日，金水区纬四路小
学六一中队举行了一场为农村留守儿童
捐书赠书活动。

据悉，该校老师韩春华在支教过程
中，发现当地学生拥有的课外书数量很
少，导致课外阅读量比较低、课外知识不
足。从韩春华的微信中看到此消息的六
一中队辅导员，马上向全班队员发出倡
议，号召为他们捐出自己的课外书，捐出
自己一天的零花钱。

据了解，本次图书捐赠活动，共收到
儿童文学、成语故事、童话故事、科普读
物 等 经 典 书 籍 200 余 册 ，零 花 钱 120
元。 （李顺战）

文化绿城小学
促进学生全面发展

本报讯 近日，金水区文化绿城小学
围绕“ 雅美教育”核心理念，设定了“ 雅
行、怡情、博雅、向美”的课程总体目标，
成立了“课程管理中心”，着力打造雅文
雅韵、雅行雅规、雅情雅趣等六大类课
程。

暑假期间，文化绿城小学就对老师
前期开发的校本课程进行了梳理和整
合，重新确定了 22 门校级课程和六个年
级共 40 门级部课程，做到师师有课程，
班班是课堂。

9 月 26 日下午，全校 22 门校级课程，
68 个教学班的校本课程，五年级的走班
实施，155位老师参与的校本课程正式开
始。在老师的精心组织下，五年级 700
名学生都找到了自己的课程教室。从

《我名我秀》到《变形记》，从《昆虫也疯
狂》到《豆物乐园》，从《光影人生》到《走
进好莱坞》……所有课程老师都精心准
备了课件，做了细致的安排，近 5000名学
生参加了校本课程。

（常罗文）

教育一线

金燕小学举办读书分享活动

本报讯 在刚刚闭幕的郑
州市第六届中小学生体育节
简化少林拳比赛暨“晨光”中
小学生简化少林拳锦标赛上，
金水区黄河路第一小学武术
社团一展风采。

9 月 24 日，由郑州市教育
局、市体育局主办，郑州市中小
学生体育协会、郑州市体育总
会、郑州市武术协会承办的郑
州市第六届中小学生体育节简
化少林拳比赛暨“晨光”中小学
生简化少林拳锦标赛在郑州市
体育馆进行。金水区黄河路第
一小学首次代表金水区组队参

加了比赛，比赛中队员们凭借
扎实的基本功、规范的动作，甲
组、乙组均取得了二等奖的好
成绩。集体赛事后，11 名队员
参加了个人武术段位比赛，共
有 6人进入郑州市前八强。其
中，李佳恒获得小学男子甲组
少年规定拳个人第一名，周玉
梅获得小学女子乙组简化少林
拳第三名，赵柏善、庞嘉瑞分别
获得小学男子乙组简化少林拳
第五、第八名，陈思思、唐非凡
分别获得小学女子甲组简化少
林拳第七、第八名的好成绩。

（杨关群）

本报讯 9 月 22 日~25 日，
金水区金沙小学部分数学老
师参加了在北京师范大学举
行的新世纪数学好玩研究中
心启动仪式暨首届学术论坛，
并参与第二届教育创新公益
博览会。

大会上，主办方对来自全
国 的 41 所 联 盟 学 校 进 行 授
牌。在交流活动中，金沙小学
教师代表禹晶晶分享了金沙
小学在“数学好玩”领域做的
实践研究和具体的做法。教

师们认真学习了兄弟联盟学
校好的实践与探索，如北京第
二实验小学的“数学课堂游戏
的开发与实施”、北大附小的

“数学与生活，研究与成长”、
清 华 附 小 的“ 我 用 绘 本 学 数
学”、北师大附小的“数学童话
创作过程”等。

金沙小学将以这次活动
为契机，在专家和名校的引领
下，认真钻研，争取在明年的
交流研讨活动中交上一份满
意的答卷。 （李伟华）

纬五路二小
召开2016年度少代会

本报讯 近日，金水区纬五路第二小学召开
2016 年度少先队代表大会，各中队优秀队员代
表参加了此次会议。

会议让新一届大队委和少先队代表见面，
并由队员代表提出要求和希望。少代会前夕，少
先队大队部向全体队员公开选拔了一批具有良好
思想品德、愿意为大家服务和有较强组织能力的
大队委员。他们凭借认真的准备和良好的素质，
通过了“自我申报”“手抄报展示”“班级民主评议”

“就职演讲”四个环节的考核，成功当选为新一届
的大队委员，将为纬五路第二小学少先队发展增
添一份力量。 （任琳）

金沙小学加入“数学好玩”研究中心联盟

黄河路一小体育节上秀风采


